

Resolución establece primera vinculación directa entre organismos de seguridad del régimen militar y el ex enclave germano

Juez Zepeda procesa a ex cúpulas de la Dina y Colonia Dignidad

HECTOR COSSIO

Con numerosos elementos de prueba que incluyeron relatos de algunos de los propios involucrados, kilos de documentos y el testimonio de víctimas, el ministro Jorge Zepeda procesó ayer por asociación ilícita para cometer múltiples delitos a los jefes de la ex Colonia Dignidad, a sus principales colaboradores y a la cúpula de la ex Dina, encabezada por el general (R) Manuel Contreras y el brigadier (R) Pedro Espinoza. En total, la medida afecta de 18 personas.

Zepeda, quien en septiembre del año pasado revocó un procesamiento por el mismo delito, precisó que los hechos delictivos "están lo suficientemente claros como para sostener que la indagatoria está un 90% concluida".

Estructura jerarquizada

En la resolución se establece que al "amparo de la Sociedad Benefactora y Educacional Dignidad se organizó una estructura jerarquizada que planificó y ejecutó múltiples delitos". Esa orgánica, según los documentos encontrados al interior de la colonia en 2005, inició sus actividades ilícitas a partir de 1970, y que si bien no se trata de una organización militar propiamente tal, "sí lo era en cuanto a la aplicación de reglas, experiencias, adiestramiento (...) con capacidad suficiente para lle-

En el enclave se montó protocolo de colaboración con organismos de seguridad.

var a cabo operaciones militares". Al mando de Schäfer se desarrollaron "archivos políticos, búsqueda de información, intento de intervención de los sistemas clasificados de comunicación de las FF.AA. y registro de personas, algunas de las cuales fueron interrogadas dentro" del enclave germano. Para ese último fin se creó un vínculo con la disuelta Dina.

Derechos humanos

Dada la relación basada en "un preciso protocolo de colaboración con los organismos de seguridad del régimen militar", el enclave alemán utilizó sus instalaciones para secuestrar opositores políticos entre los que figuran Juan Maino, Mercedes Rekas y Antonio Elizondo.

De las fichas de contrarios al régimen, muchos de ellos desapa-

► El procesamiento afecta a Paul Schäfer y sus principales colaboradores, al general (R) Manuel Contreras, al brigadier (R) Pedro Espinoza y pide la extradición a Alemania de Albert Schreiber. También se solicita dicho procedimiento contra el mayor (R) Armando Fernández Larios.



Paul Schäfer Schneider

- Ex jerarca de Colonia Dignidad.
- Detenido el 10 de marzo en la localidad argentina de Tortuguitas.



Manuel Contreras S.

- Ex jefe de la Dina.
- Procesado y detenido por múltiples querrelas en casos de derechos humanos.

EX COLONOS Y MILITARES

Los 18 procesados por asociación ilícita

Cúpula de la ex Colonia Dignidad

- Paul Schäfer Schneider
- Gerhard Mucke Koschitzke
- Karl Van Den Berg Schuurman
- Kurt Schnellenkamp Nelaimischkies
- Hartmut Hopp Miottel
- Gerd Seewald Lefebre
- Gisela Gruhlke Hann
- Albert Schreiber Rauschenberger *
- Hans Riesland Bollman *
- Peter Schmidt Spinti *
- Wolfgang Zeitner Bohnau *
- Matthias Gerlach Maschke *
- Renate Freitag Hartman *
- Rebeca Schäfer Schneider *

Cúpula de la ex Dina

- General (R) Manuel Contreras S.
 - Brigadier (R) Pedro Espinoza Bravo
 - Coronel (R) Fernando Gómez Segovia
 - Mayor (R) Armando Fernández Larios*
- (*) Se encuentran fuera de Chile

La ex colonia operó para que se consumaran agresiones sexuales a menores, según la resolución.

puso también de numeroso material bélico fuera del control del Ministerio de Defensa Nacional. Estas armas configuran sospechas fundadas de que el propósito era el tráfico de armas.

Abusos sexuales

En la resolución se establece también que en el hospital Neukra se aplicaron tratamientos psiquiátricos a jóvenes y niños para lograr la separación de sus parientes, inhibir sus conductas sexuales y destruir el concepto de familia. También se utilizó el "internado intensivo" para atraer a menores que luego eran abusados sexualmente por Schäfer.

Junto con las encargatorias de reo, Zepeda elevará a la Corte Suprema solicitudes de extradición de procesados que se encuentran fuera del país, como el mayor (R) Armando Fernández Larios (Estados Unidos), Albert Schreiber (Alemania) y de los cinco custodios de Schäfer en Argentina. El subsecretario del Interior, Felipe Harboe, expresó su satisfacción y se mostró confiado en que luego se dicten las condenas.

SE LE CONOCÍA COMO "OPA"

Pinochet y el nexa con Dignidad

De acuerdo con los elementos de prueba aportados por el ex colono Heinz Kuhn, el general (R) Augusto Pinochet era una persona cercana al enclave y Paul Schäfer se refería a él con el alias de "Opa".

También dijo que Kurt Schellenkamp, otro de los jefes, cumplía funciones de seguridad del propio ex militar en coordinación con Manuel Contreras.

Kuhn sostiene también que Gerhard Mucke, que las oficiaba de pintor, era el encargado de sostener las relaciones con los mandos medios de la ex Dina.

recidos, están los casos de Alvaro Vallejos y Pedro Merino. Estos hechos fueron corroborados por el ex agente de la Dina Osvaldo Romo. Junto al sistema de infor-

PODER DE SCHAER EN EL ENCLAVE

"General, doctor, profesor"

Además del apoyo incondicional de los colonos, Paul Schäfer contó con el apoyo de "grupos de amigos". Con ellos planificó tomas de carreteras, de municipalidades y de una catedral para frenar la cancelación de la personalidad jurídica de la ex colonia. El respeto a Schäfer también incluía a los propios militares que llegaban al enclave. En los documentos recabados por Zepeda se registra que uno de los jefes militares que llegaron a la Colonia le demostró su aprecio con un diploma que decía "General, Doctor, Profesor".

mación, calificado por Carabineros como "inteligencia estratégica", donde destacan refugios subterráneos y complejos sistemas de comunicación, la ex colonia dis-

FELIPE GONZALEZ V. ARCHIVO